

# Las Jornadas de literatura hispánica

LOS PREMIOS «CERVANTES»

Estos días, en el Instituto de la Guarda, prosiguieron las tareas de las Comisiones. Han sido dos días excepcionales de trabajo. Por la mañana, examen de las ponencias. Por la tarde, sesión plenaria.

Especialmente, con el tema de los premios literarios, la sesión cobró un gran interés. El objeto de estas Jornadas es sobre todo estrechar los lazos que unen a las naciones de Hispanoamérica con España, fomentar su unidad en lo cultural y estudiar los medios que coadyuvan a la consecución de este fin.

Como medio más eficaz se ha pensado en la creación de premios literarios, y a los premios se ha dedicado la atención primordial. Los premios han sido el tema preferente de las discusiones.

En la sesión hablaron varios oradores, tanto de España, como de Hispanoamérica y de Filipinas. Se pasó revista a todos los aspectos de la cuestión y se aprobó una resolución final concebida en los términos siguientes: «Se propone por este Congreso la creación de seis premios de literatura, premios «Cervantes», que serán concedidos anualmente. Estos premios se adjudicarán a obras de narración (novela), poesía, teatro, ensayo y crítica literaria. Las obras deberán ser inéditas o publicadas dentro de los dos últimos años de la concesión y escritas todas en castellano. La cuantía de los premios será de cinco mil dólares, que serán entregados a cuenta de los derechos de autor sobre cada obra premiada.» El sistema, como se ve, y salvo la cuantía del premio, será el que rige para el premio «Nadal».

Se acordó al final dirigir una comunicación a los Gobiernos de España, de las naciones hispanoamericanas y de Filipinas solicitando de ellos la adhesión al plan y la ayuda económica — punto importantísimo — para llevarlo a término.

## EXCURSION A BETANZOS

Aparte de estas sesiones, se han llevado a cabo dos breves excursiones. Una a Betanzos. Otra a Santa Ana, lugares los dos cerca de La Coruña.

Betanzos, salvadas las proporciones, nos recordó la excursión realizada el día anterior a Pontevedra. Betanzos es pequeña, pero muy bella y también con reliquias del tiempo viejo en su recinto. También en Betanzos, para hacer más viva la semejanza, estaba el profesor Felgueira, que, como allá, con el mismo detallado conocimiento, con la misma claridad, hizo revivir ante nosotros todas las bellezas históricas y arquitectónicas, todos los recuerdos de esta pequeña ciudad de palacios, de ruinas y de viejas piedras.

Felgueira nos paró sobre todo en una vieja iglesia existente en la ciudad, dedicada casi toda a perpetrar la memoria de una poderosa familia local; nos mostró las bellezas de la iglesia; nos explicó su historia; nos señaló los sepulcros de los miembros de la familia, situados junto a los muros, y nos paró sobre todo ante el magnífico sepulcro del jefe, poderoso señor de Galicia. El sepulcro se levanta en el centro, hacia la entrada de la iglesia. Está labrado en

mármol, apoyado sobre un oso en piedra y un jabalí, atributos de sus aficiones y al parecer de su carácter. Sostienen el sepulcro en puestos de través, como aplastadas contra el suelo, escenas de caza de gran realismo aunque un poco toscas. Están labradas en los costados y encima se ve la magnífica estatua yacente.

## A SANTA CRUZ

Después de la sesión, se llevó a cabo la segunda salida. Esta vez nos dirigimos a Santa Cruz, en uno de los más bellos parajes de La Coruña. Fuimos allí invitados por la Asociación Cultural Iberoamericana de la ciudad. No nos llevaron esta vez a ver viejos palacios o ruinas. Nos llevaron a contemplar magníficos paisajes y a una merienda en el patio de una casa de campo, que resultó animadísima. Esta vez el profesor Felgueira pudo descansar. Pudo escuchar a los otros, comer su queso y su jamón con nosotros, a la sombra del emparrado, y levantar su copa por la fraternidad hispanoamericana.

Lo mejor de la fiesta fué el discurso del profesor Starkie, uno de los hombres más activos de estas Jornadas.

El discurso del señor Starkie versó sobre el folklore gallego, que relacionó con el de su país, Irlanda, y con el de otros países. Se refirió a los ecos de este folklore, encontrados por él en sus viajes por las tierras americanas de habla española. Habló a este propósito de la armonía entre los hombres, de la hermosa hermandad que palpita en esta expresión de la poesía de los pueblos, y abogó por que el Congreso se esfuerce en dar realce a estos valores que unen a las naciones, asentados sobre el amor de los hombres, contra los odios que los separan y que nos han llevado a los desastres que hemos vivido y que estamos viviendo. Fué un discurso sencillo, hecho un poco a retazos, pero vivo, sazonado continuamente de interesantes y hasta de emocionantes anécdotas. Fué un discurso a veces divertido, con que aireó un poco los espíritus de la excesiva severidad de las sesiones. A ello ayudaba también el cielo claro de la tarde que se abría sobre el patio y el aire fresco que venía de las rías.

Iremos a Santiago para la clausura. Se celebrará en la Universidad, con asistencia de las autoridades locales.

Antes, por la mañana, deberemos asistir al acto, sin duda el más emocionante de las Jornadas: la ofrenda de los congresistas ante el altar del Apóstol, Patrón de España. La jornada parece que gira por nuestra mente con el mágico atractivo de los nombres, de los recuerdos: Santiago de Compostela, los peregrinos, el Apóstol en su caballo blanco, el «botafumeiro», la Catedral, las leyendas. No sé qué aire de emoción parece ya conmovernos con las palabras. Dedicaré al acto mi última crónica antes de que nos separemos, de que cada cual vuelva a su patria con la impresión, con la emoción de estas Jornadas, y sobre todo de la ofrenda final ante el altar de Santiago que va a celebrarse mañana

Sebastián Juan ARBÓ

# Los cronistas de LA VANGUARDIA en España

## LEON

### Las obras de Gaudí

(Crónica postal de nuestro correspondiente.) — La capital leonesa está fuertemente ligada con Cataluña, cuya cabeza es la dinámica y admirada Barcelona, por lazos de todo orden. Pero bastaría uno solo, cual es el pronunciar el nombre de Gaudí, para enlazar estrechamente las dos regiones. Y es que el insigne arquitecto catalán dejó en esta tierra de solera histórica y artística dos preciados recuerdos de su genialidad creadora, de una arquitectura propia que no ha tenido ni siquiera imitadores.

Todo esto viene al caso porque la Comisión Provincial de Monumentos Históricos y Artísticos de León, cuya fundación data del 5 de enero de 1839, desarrollando con todo celo sus genuinos postulados, ha conseguido que la llamada «Casa de Botines», de León, en cuyo edificio se encuentra instalada actualmente la Caja de Ahorros y Monte de Piedad y el Palacio Episcopal de Astorga, se hayan declarado monumentos nacionales, con lo cual ambos edificios se sitúan ya en el primer plano artístico leonés.

La llamada «Casa de Botines» fué construida hace medio siglo, aproximadamente, por encargo de la familia Fernández Rius, siendo actualmente de propiedad del Monte de Piedad. Y el Palacio Episcopal de Astorga por encargo del obispo Alcolea, si mal no recordamos ahora, ya que citamos de memoria. Ambas construcciones son joyas arquitectónicas que nos orgullecen como leoneses, ya que la maestría de don Antonio Gaudí y Cornet ha sido única y sus preciadas obras no se prodigan mucho.

El haber declarado monumentos nacionales a dichos edificios ha sido acogido en León con gran satisfacción, significándose que las gestiones encaminadas a ello han sido llevadas a cabo por el activo presidente de la Comisión Provincial de Monumentos, don Francisco Cadenas Vicent, gran amante de esta tierra y de todo cuanto ella atesora en lo histórico, en lo artístico y en lo cultural.

En relación con la «Casa de Botines», el concejal don Benigno Rodríguez se pronunció en reciente sesión municipal de que sea retirado el andamio existente desde hace más de año y medio en la famosa casa que construyó Gaudí, instalado para quitar la talla de piedra de San Jorge, que, después de tanto tiempo se ha dispuesto sustituir por otra reproducción. El concejal señor Aparicio informó sobre el particular, haciendo ver que dentro de un par de meses, aproximadamente, se hallará instalada nuevamente la talla de San Jorge.

En su día informaremos a nuestros amables lectores de LA VANGUARDIA de todo cuanto ocurra en torno a esta figura, por la trascendencia que ello supone para León y Cataluña en memoria y recuerdo del insigne arquitecto don Antonio Gaudí y Cornet, genio creador de joyas artísticas de raro mérito y belleza en esta tierra de los Guzmanes. — Máximo CAYÓN.

## EXTREMADURA

### El pintor Ortega Muñoz

(Crónica postal de nuestro correspondiente.) — El triunfo rotundo y definitivo alcanzado por el pincel de Godofredo Ortega Muñoz — como es sabido se le ha distinguido con el Gran Premio de Pintura en la Bienal Hispanoamericana de Arte, recientemente celebrada en La Habana — ha motivado un verdadero movimiento para enaltecer al intérprete pictórico de esta Extremadura sobria, austera y ascética.

Además de la lluvia de telegramas y cartas, de las visitas personales, el ilustre artista está recibiendo testimonios muy laudables de los organismos de las dos provincias extremeñas que rinden tributo extraordinario al pintor que ha colocado a su tierra natal y a su nación en las cimas más altas. Tiene plena justificación que así sea por el reconocimiento al artista y por el propio y legítimo orgullo de lo nuestro: Ortega Muñoz vivió la luz primera el día 17 de febrero de 1905 en San Vicente de Alcántara provincia de Badajoz, donde pasó la infancia y parte de su adolescencia y, después de un intenso peregrinar artístico por Francia, Italia, Holanda, Suecia, Noruega, Grecia, Turquía y Alejandría, dejando la impronta de su paleta en el camino que recorrió tornó a su Extremadura con un magisterio innegable, eligiendo el bello rincón de Valencia de Alcántara para pasar grandes temporadas y transportar sus motivos a los cuadros que ejecuta prodigiosamente con el sentido innovador que tanto interés despierta actualmente.

Lo mismo la Prensa interprovincial que las corporaciones, dedican a Ortega Muñoz sinceros y efusivos elogios. En la muy noble y muy ilustre villa de Valencia de Alcántara se le ha hecho objeto de un fervoroso tributo.

Por otra parte, es unánime el deseo de que Ortega Muñoz lleve a cabo una Exposición de su labor en las capitales de Cáceres y Badajoz.

Aplaudimos con el mayor entusiasmo el proyecto de los Certámenes, porque, a la par de tener entre nosotros a la figura que ha universalizado el paisaje de Extremadura y con éste ha obtenido los mayores laureos, las ocasiones que se avecinan son ideales para que sea debidamente conocidos por sus coterráneos. Se da el caso de que Ortega Muñoz — que ha triunfado en la plena extensión de la línea, que ha adquirido la máxima categoría en el terreno del arte — no goza de la popularidad que merece entre sus paisanos, debido a que éstos no han tenido el contacto entrañable con él y su trabajo. Por ello urge que Godofredo Ortega exponga en su terruño para que Extremadura desfile ante su presencia y conozca y alabe su producción, tan ricamente humana como de profunda espiritualidad. — Valeriano GUTIERREZ MACIAS.

## CAPITULO DE SUCESOS

### Un inspector de Policía fallece en accidente

Albacete, 27. — El inspector de Policía de la plantilla de esta capital, don Joaquín Martínez Fernández, que sufrió un accidente al chocar la motocicleta en que se trasladaba a esta ciudad desde Tobarra, contra un camión, ha fallecido en el sanatorio donde se hallaba hospitalizado. Se dice que el señor Martínez Fernández, no sólo sufrió un fuerte golpe al chocar con el camión, sino que fue cogido por la rueda trasera de éste al hacer marcha atrás el conductor al apercibirse del suceso.

### Muere en la miseria, pero deja 150.000 pesetas

Vitigudino (Salamanca), 27. — Después de varios días de haber fallecido ha sido encontrado en una humillísima casa de las afueras del pueblo, el vecino Cipriano González, de 50 años de edad y estado soltero. El cadáver no presentaba señales de violencia, y se hallaba en estado de descomposición. Cipriano González vivió siempre en la miseria y se dedicaba a la venta de huevos al por menor entre sus vecinos. Llevó una vida de privaciones y ha dejado un capital superior a las 150.000 pesetas. — Cifra.

## Prestaciones laborales

### De la Mutualidad de Industrias del Carbón del Noroeste

León, 27. — La Mutualidad Laboral de las Industrias del Carbón del Noroeste, que funciona desde 1947, ha dado a conocer su memoria, según la cual ha satisfecho por prestaciones, a partir de la mencionada fecha, la cantidad de 27.341.536'96 pesetas. Solamente en el año pasado satisfizo cerca de siete millones y medio. Tiene actualmente un capital nominal de pesetas 111.417.500'00 y un efectivo de 104.534.822 pesetas. Más de 72 millones de los Valores los tiene empleados en Deuda Interior.

Sostiene un preventivo infantil y 60 camas en el Sanatorio de la Fuenfría, siete en el Sanatorio Marítimo de Pedrosa, de Santander. A la Mutualidad pertenecen unos 20.000 mineros de esta provincia y de Palencia. — Cifra.

## Entrega de 134 huertos familiares, en Avila

Avila, 27. — En Blasconuño de Matagorda, Moraleja, San Vicente de Alcántara, Nava de Arévalo, Magazos y Noharre, se han hecho entrega de 134 huertos familiares. — Cifra.

# EL TIEMPO EN ESPAÑA

## ALGUNAS LLUVIAS EN PUNTOS AISLADOS DE GALICIA Y CANTABRIA

Situación general (Facilitada por el Centro Meteorológico de Barcelona). — Una depresión muy profunda centrada al N. de Escocia produce mal tiempo en las islas Británicas, canal de la Mancha y Francia. Se han retirado las altas presiones de nuestra Península, quedando limitadas a la región de las Azores. En España se presenta el cielo nuboso en la vertiente cantábrica, donde se han producido algunas lloviznas. En el resto reina buen tiempo.

## Parte del Servicio Meteorológico Nacional

Madrid, 27. — Boletín de las 14 horas: El Servicio Meteorológico Nacional informa que ha llovido algo en puntos aislados de Galicia y de las vertientes cantábricas. En el resto el cielo estuvo casi despejado.

La temperatura máxima se registra en Badajoz con 41 grados y la mínima en Segovia con 13 grados. En Madrid la máxima fué de 35 grados a las 13'30 horas y 21 a las 5'15. — Cifra.

## EN LA REGION Continúo el régimen de altas temperaturas

Ha continuado el buen tiempo, de cielo despejado y temperaturas elevadas. PREVISION PARA EL PUBLICO EN CATALUÑA: Aumento de la nubosidad en las comarcas pirenaicas. Buen tiempo en el resto de la región. TEMPERATURAS EXTREMAS: Gerona,

33 grados máxima y 19 grados mínima; Lérida, 37 y 21; Tortosa, 31 y 20; La Molina, 25 y 14; cumbre del Montseny, 22 y 16.

## EN BARCELONA

Datos locales a las 19 horas. — Presión atmosférica a nivel del mar, 757'7 mm. bajando; temperatura, 28 grados; humedad, 59 por 100; cielo, despejado; viento, S. seis kilómetros por hora; estado de la mar, llana.

En 24 horas. — Temperatura máxima, 29'4 grados a 14 horas; temperatura mínima, 22'5 grados a 6 horas; sol eficaz, 12 horas 24 minutos.

## DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

En Seo de Urgel el cielo estuvo totalmente despejado y los vientos en calma. En Gerona, fuerte insolación. Cielo completamente libre de nubes. Encalmado.

# VIENA

en autocar-pullman, del 15 al 31 de agosto, visitando la COSTA AZUL, MILAN, lago de GÁRDA, VENEZIA, SALZBURG, TIROL, LICHTENS-TEIN, ZURICH y GINEBRA. Ptas. 7.250

## C. Hispanoamericana de Turismo

P. Gracia, 1. Tels. 31 33 41 y 31 26 37 (Edificio Banco Español de Crédito)

## Concurso nacional de entibadores de minas de carbón

Ganó el primer premio una pareja leonesa

Oviedo, 27. — En Sama se ha celebrado el concurso nacional de entibadores de minas de carbón de España, participando 58 parejas, de Turón, Peñarroya, Pueblo Nuevo, Córdoba, León, Barriuelo y Palencia. La presidencia la ocupaban representaciones sindicales nacionales y locales. Puntuaban para el premio la velocidad, alineación, aplome, cara de la madera, ajuste y labra, trabajos que habrían de realizarse en 40 minutos.

Los premios fueron adjudicados como sigue: primero de 8.000 pesetas y trofeo del ministro de Trabajo a la pareja Ramón Agra Torreiro y Manuel Prada Robles, de León; segundo, de 5.000 y trofeo del gobernador civil, a Bautista Alvarez Falcó y José Antonio Sánchez, de Figaredo; tercero, de 4.000 y trofeo del gobernador militar, a Anibal Diaz Prada y José Menéndez del Rosal, de Turón; cuarto, de 3.000 y copa del director general de Minas, a José del Barro Lavandera y José Valcárcel, de Turón, y quinto, de 2.000 y trofeo del jefe del Sindicato Nacional del Combustible, a Faustino Sarmiento y Silvino Argüelles, de Mieres.

Se concedieron varios premios de consagración a las parejas de Peñarroya, Empresa Nacional Calvo Sotelo, Palencia y Utrillas. — Cifra.

**Manza-jú**

Jugo natural de manzana con todas sus vitaminas

**Manza-jú**

es un refresco **Reina**

**Manza-jú**

**Vidrios ESPEJOS PARIS, 170**

**TRAMUNT** CRISTALES TEL. 30-80-24

**Baldosas**

## CIRCUITOS FUNDAMENTALES Y DERIVADOS

Realización práctica de montajes • "Muguet", receptor de dos válvulas, con altavoz. Circuito de alarma • Amplificador universal • Detectores de metales • "Tabarin", Superheterodino de cinco válvulas miniatura. ESTOS Y OTROS MUCHOS INTERESANTÍSIMOS ARTICULOS PUBLICA EN SU NUM 21 QUE ACABA DE APARECER

**MANA RADIO** 12 PTAS. CADA VOLUMEN EDITORIAL DRUGUERA, S. A.

LA MAS COMPLETA ENCICLOPEDIA DEL RADIOREPARADOR

AMA DE CASA, GANADERO, ETC.

Por fin ha llegado el desinfectante de los mil usos, nuevo, eficaz, barato y de fácil uso. Pruebe y usará siempre

## BODACAL

De venta en Vicente Ferrer, Almacenes Capitolo y en los buenos establecimientos

**ELECTRO-FRIG Atlantic** PARA TODAS LAS CORRIENTES 2.200 pts. LARGOS PLAZOS DISTRIBUIDOR **J. PONS LLOBET** PASEO DE GRACIA, 48 - Tel. 22.26.85 - BARCELONA

LENERIA **CALASANZ** Creaciones en ropa interior de señoras Blusas - Pañuelos Mantelerías - Toallas Juegos de cama y sábanas de uso diario **Piamba Catalanas 21**

ARMONICE LA ELEGANCIA DE SU COCHE CON UN **tiki-tiki** SIEMPRE CONTIGO MUECO OSCILANTE VIAJERO CONSTANTE **Comercial Burgarolas, Apart. 5324**

**Muebles ORBIS** Layetana, 77 Librería 2 puertas ... Ptas. 750 Mesa inglesa 150 x 80 ... » 800 Mesa 9 cajones 130 x 70 ... » 725 Mesa 5 cajones 130 x 70 ... » 575 Mesa 5 cajones 110 x 70 ... » 525 Sillón americano ... » 200 Silla a juego ... » 90 Archivador ... » 650 **Use OFTALMOL** y tendrá unos OJOS sanos, fuertes y bellos. (C. S. 13971)

**BODACAL** De venta en Vicente Ferrer, Almacenes Capitolo y en los buenos establecimientos